

年月日

23

09

15

ペー
ジ

23

NO.

TYPE OF
INDUSTRY

科学技術・大学

新興技術に関わるルール形成の動きが国際的に活発化している。現在、話題になつていている。諸外国では、生成人工知能（AI）についても、世界各國で推進策の策定とルール形成の取り組みが進んでいる。2023年5月に開催された先進7カ国（G7）広島サミットでは、23年末までに、国際ルールの策定を目指した「広島AIプロセス」を立ち上げることが合意された。

昨今、技術的な革新性だけではなく、技術



科学技術振興機構（JST）研究開発戦略センター フェロー（科学技術イノベーション政策ユニット） 加納 寛之
大阪大学大学院人間科学研究科博士後期課程単位取得満期退学。
20年5月より現職。科学技術イノベーション政策についての調査業務に従事。

新興技術 ルール形成 活発化

科学技術の潮流

JST研究開発戦略センター

ギュレーションを事実上の国際ルールとする

いる。

ことで、研究開発と市場開拓において優位な地位を確保しようと努めている。

新興技術に関わるルール形成は、研究開発有利に進めることができ、一方、日本は、AIが進み技術の実用化が

経済協力開発機構（OECD）が主催する国際会議では、研究開発と並行して各国が

の検討が実施され、この検討やアジェンダの共有が図られている。

ここで肝心なことは、研究開発の一環として目指したい社会の

倫理や法医学をはじめとする人文・社会科学系の研究者の専門知と実践の蓄積がある。研究活動の一部として、産官とも連携しながら、アカデミアが新たな価値や規範の提案を行ない、ルール形成の議論を先導・支援しているケースも見受けられる。

AIガバナンスで、日本が一定の存在感を示している背景にも、アカデミアにおける地道な検討の積み重ねがある。今後も新興技術の登場に合わせて、国際的なルールメイキングが急速に進むことが予期される。こうした事態に対応するため

の実用化に関わるルール形成を自国にとって有利に進めることができ、一方、日本は、AIが進み技術の実用化が分野では競争力に直結し、ヨンの競争力に直結している。諸外国では、新興技術に関するルール形成が戦略的に行われている。とりわけ、ヨーロッパにおいては、ビジネスの根幹に関わるルール形成で後れをとっている。

は、新興技術の開発や活用に伴う潜在的な便益やリスクを、予見的強みとしてきた産業分野においては、ビジネスの根幹に関わるルール形成で後れをとっている。

ここで肝心なことは、研究開発の一環として目指したい社会のビジョンや実現したい価値、科学技術の倫理的・法的・社会的課題

新興技術のルール形成における取り組み

科学技術の実用化がまだ先で、便益・リスクが潜在的な段階

- ・科学技術を通して実現したい社会のビジョンや価値の特定
- ・科学技術のもたらしうる倫理的・法的・社会的課題の検討

科学技術開発の実用化が間近で、便益・リスクが顕在化した段階

- ・ビジョンの実現や課題解決の手段の特定：標準化、各種ガイドライン、法制度の策定など

アカデミアも交えた予見的な取り組みが必要

JST研究開発戦略センター「科学技術・イノベーションの土壤づくりとしてのELSI/RRI」（2023年5月）の図を改変

りが求められている。（金曜日に掲載）